

Des ateliers pour éveiller les citoyens de demain

Les élèves d'aujourd'hui seront les citoyens de demain, avec des droits, des devoirs, des responsabilités... Pour sensibiliser, questionner et donner des clés à ces adultes en devenir, le Département propose des ateliers civiques dans les collèges. Entre janvier et avril, 100 classes de 24 collèges vaclusiens y participent.

Publié le 12 mars 2025



Les élèves du collège du Pays des Sorgues ont joué à un escape-game-rallye au sujet des valeurs de la République et de la laïcité, animé par l'association Hestia Formations.

Ce mardi 11 mars, la salle polyvalente du collège du Pays des Sorgues, au Thor, s'est transformée en un escape game géant. Les élèves avaient un but : trouver les clés qui leur permettraient de sortir de la pièce. Mais pour y arriver, ils ont dû réussir plusieurs jeux et répondre à des énigmes sur les valeurs de la République et la laïcité. Des thématiques qui amènent parfois des questions épineuses mais qui sont ici abordées sous forme très ludique. En deux heures de temps, les collégiens ont exploré la figure de Jean Jaurès, démystifié l'origine du bonnet phrygien ou encore recollé les morceaux formant la charte de la laïcité.



Les collégiens ont beaucoup apprécié la dimension ludique et participative de l'atelier.

Six classes du collège thorois ont profité de cet escape-game-rallye, animé par l'association Hestia Formations. « *L'idée étant que les élèves s'émanent par eux-mêmes et trouvent dans cet atelier des outils pour y arriver. On veut qu'ils apprennent à penser par eux-mêmes* », souligne Sabine Ingrand, fondatrice et intervenante pour Hestia Formations. Ce temps d'apprentissage, très différent et complémentaire des cours d'histoire-géographie et d'EMC (Enseignement moral et civique), s'est conclu par un échange avec les jeunes. Ils ont pu formuler leurs interrogations sur la laïcité qui les touchent directement dans leur vie de collégiens. Sabine Ingrand ajoute : « *On essaie de vulgariser sans simplifier la complexité de ce sujet. Les élèves utilisent parfois des raccourcis sans le savoir, ils sont dans une instantanéité de réflexion. Dans un temps court, on tente de décortiquer cela et de faire écho.* »

« C'est bien de le faire sous forme d'activité, on apprend mieux »

L'expérience a justement résonné dans l'esprit de Mathéo, en 4^e : « *L'atelier est très immersif. J'ai appris des choses sur la lumière notamment dans l'art, qui est symbole de la connaissance grâce à laquelle on peut se forger une opinion.* » Ses camarades Luce et Melia en ressortent aussi avec une meilleure compréhension des lois et pourquoi il faut les respecter : « *Cela a permis de davantage approfondir. C'est bien de le faire sous forme d'activité, on apprend mieux. Et le débat à la fin nous fait voir les choses autrement.* »



Des ateliers au sein des collèges

Cet atelier n'est pas une action ponctuelle. Il s'inscrit dans la nouvelle opération intitulée « Collégiens citoyens », mise en place par le Département. Pour cette année scolaire 2024-2025, pas moins de 100

classes issues de 24 collèges vaclusiens en bénéficient. Les ateliers se passent au sein même des collèges et sont animés par six associations choisies dans le cadre de l'appel à projets lancé par le Département. Chacune opte pour un format différent et des sujets aussi variés que le harcèlement, les addictions, l'égalité hommes-femmes, les usages des écrans, la prévention de la violence, la discrimination, le gaspillage alimentaire... En plus de Hestia Formations, les autres associations sont Entr'act, Holisme prévention, la Ligue de l'enseignement, le Mémorial de la Shoah, et Opus CPIE. L'opération « Collégiens citoyens », dont le coût s'élève à 50 000€, est financée à part égale par l'Etat (via le Pacte des Solidarités) et le Département de Vaucluse.



DÉPARTEMENT DE VAUCLUSE

Rue Viala - CS 60516
84909 Avignon Cedex 09